

# EL PALMESANO.

Periódico político, industrial y literario.

Sale seis veces á la semana,  
á 7 reales mensuales en esta isla  
y 8 fuera de ella.

Palma.—Miércoles 1.º de abril.

Se suscribe en esta imprenta,  
y en la  
tienda de Cabrer, plaza de Cort.

## Espíritu de la prensa.

### Seccion política.

#### Del Norte Español:

La civilizacion, á medida que vá avanzando, abandona las instituciones que la sirven de vehículo, y toma otras para proseguir su camino. Las instituciones todas tienen de consiguiente una bondad puramente relativa, que nos obliga para juzgarlas á trasladarnos á la época á que cada una de ellas ha pertenecido. Lo mismo que los grandes hombres históricos, no nos es lícito considerarlas nunca con abstraccion del tiempo á que corresponden.

Ya en los artículos que dedicamos á la aristocracia, presentamos el feudalismo como una de las mas importantes evoluciones que ha descrito la humanidad para irse acercando á su término. El feudalismo murió, y era justo que muriese habia pasado su época. Absorbido su poder por el monárquico, este formulaba una aspiracion de progreso incompatible con la organizacion feudal; el principio monárquico establecia la unidad que habia destruido los bárbaros, sin la cual era imposible reconstituir esos distintos centros que se llaman naciones.

¿Pero los monasterios ó conventos ocupan en el gran libro de la historia de la civilizacion alguna página mas ó menos brillante? Si los frailes contribuyeron tambien eficazmente al desarrollo de los progresos humanos, y por mas que sean ahora un anacronismo repugnante, no podríamos siendo justos, negar que ejercieron en su tiempo una influencia poderosamente benéfica que solo son capaces de desconocer los que nunca se han cuidado de estudiar la sucesion de pasos con que han llegado las sociedades al punto en que hoy se encuentran.

En los siglos IV y V de nuestra era, es decir, en los tiempos de Pacomio, que es el verdadero fundador de los monasterios regulares, y en los tiempos de Benito, su inmortal reformador, ¿qué mas fueron los conventos que seguros asilos abiertos á cuantos querian librarse de la opresion de los vándalos y los godos? ¿Donde sino en los claustros se refugiaron y perpetuaron los pocos conocimientos humanos que dejó en pié la barbarie? ¿A quien la paleografía y la diplomática deben su existencia sino á los monges benitos? Se encuentran ade-

más bajo las reformas ya caducas de las reglas monásticas preciosas semillas de reorganizacion social, y el que lea la que escribió San Benito para gobierno de los monasterios occidentales, ve en ella, por someramente que la examine, una revolucion completa.

La vida monástica tiene dos escollos, la relajacion y la excesiva austeridad, y de ambas la aleja igualmente la admirable sabiduría del reformador insigne, que impone á los frailes el trabajo como deber religioso. «Así es, dice Michelet, como la orden de San Benito dió al mundo antiguo, gastado por la esclavitud, el primer ejemplo del trabajo ejecutado por medio de manos libres, y por primera vez el ciudadano, humillado por la ruina de su patria, fijó sus miradas en la tierra que habia despreciado.» Se engañan, de consiguiente, los que creen que los conventos en su origen estaban, como mas adelante lo estuvieron, exclusivamente destinados á abrigar á los que quieran llevar una vida puramente contemplativa. La civilizacion halló en ellos verdaderos oasis. En ellos se salvaron las artes, las ciencias, las letras, los restos todos de la organizacion antigua.

En los tiempos de pleno feudalismo, algunos pobres siervos levantaron sus humildes chozas á la sombra de los conventos, único medio de evitar la tiranía de los grandes señores que respetaban aquellos lugares consagrados por la religion. Roland hace notar que este es el fundamento de la mayor parte de las poblaciones que llevan el nombre de algun santo, entre las cuales las hay que han llegado á ser grandes ciudades.

Pero es sabido que todas las instituciones se corrompen á medida que se alejan de su origen, y á medida que va siendo ménos necesaria la mision á que están destinadas. Muy pronto se hicieron frecuentes en los conventos grandes disturbios, que traspasando sus paredes robosaron al exterior y produjeron escándalos. Los límites de un artículo no nos permiten hacernos cargo de esos síntomas de desorden que provocaron alguna vez la reunion de varios concilios, y que excitaron el celo de hombres verdaderamente religiosos que se propusieron con nuevas fundaciones restablecer la regla de San Benito en toda su pureza. ¡Afanos tan inútiles como loables! Con ellos se retardó la ruina de las órdenes religiosas; pero esta habia al cabo de consumarse porque las órdenes religiosas no eran ya necesarias.

De hecho su ruina está ya consumada. Acaso veamos aún por algun tiempo jugar al fraile y á la monja; pero todas las órdenes que no se han abolido aún en Europa, y cuantas se restablezcan en lo sucesivo, no serán mas que parodias de las que existieron en otro tiempo cuando la civilizacion tenia necesidad de su auxilio. El espíritu de San Benito, del inmortal reformador, ya nunca mas habitará con los frailes, cuyas materiales aspiraciones se hallan muy léjos de aquel bello ideal cristiano que hacia de la vida monástica un ejemplo vivo y permanente de abnegacion y trabajo. Hoy tienen los frailes detrás de sí para su eterno descrédito el tribunal del Santo Oficio.

El mismo San Benito, que tantas veces hemos citado, decia: «Es necesario estirpar del monasterio hasta la raíz el vecino de que haya quien posea cosa alguna; que nadie se atreva á dar ni á recibir lo mas insignificante sin orden del abad, ni á tener nada como propio, ni un libro ni un estante, ni un estilete, porque á ningun religioso está permitido llamarse siquiera propietario de su voluntad y su cuerpo.» ¿Hubiera San Benito puesto su firma al pié de alguna de las exposiciones contra la ley de desamortizacion tan combatida por una parte del clero? Creemos que no.

No están los bárbaros á nuestras puertas. Ninguna invasion obliga á las letras á refugiarse en los conventos. Estos, que fueron su asilo, estarían hoy cerrados para ellas. Tampoco hay siervos que busquen la sombra de un monasterio para ponerse á cubierto de las violencias de un magnate. Conventos y monasterios son inútiles. El siglo del vapor y de los telégrafos eléctricos no los necesita; le estorban.

## CRÓNICA.

### Noticias nacionales.

Madrid 25 de marzo.

El diario del imperio francés, de quien toman la noticia varios periódicos de esta corte anuncia que el general Lersundi va á ser investido de plenos poderes para obrar en las Antillas, en cuyos dominios ejercería el mando superior, dirigiendo las operaciones contra Méjico.

El diario francés ha sido mal informado. El general D. José de la Concha continúa y continuará; segun declaraciones terminantes de la prensa de Madrid, al frente de la isla de Cuba, y además no está resuelto todavía si habrá expedicion contra Méjico, ni se sabe las proporciones que esta cuestion podrá tomar. Recientemente parece haber recibido el gabinete noticias algo mas satisfactorias sobre la actitud del gobierno mejicano en la cuestion española.

El cónsul general de España que ha quedado encargado de los negocios de nuestro pais, habia recibido, segun parece, la mision de dirigir él mismo las investigaciones para el castigo de los que han asesinado á indefensos españoles. Esto, empero, no basta, sino se concede á las familias de estos desgraciados la indemnizacion debida y se dan á la España todas las demas satisfacciones y seguridades para que semejantes atentados no se repitan jamas en lo sucesivo. Creemos que esta sea la resolucion de los consejeros de la Corona.

— El Sr. Rodriguez Soler, comandante general que era de Cartagena, ha marchado á ocupar el mismo puesto en el campo de Gibraltar. Tambien parece que el comandante de marina de Cartagena deja aquel mando.

— Nos escriben de Antequera el 16 que en aquel dia habian sido capturados los célebres bandidos Solis, Lopez y Galan, terror de aquella comarca, por unas partidas de labradores organizadas al intento por el nuevo Alcalde-corrector D. Felix Maria Travado.

— El general Ros ha regresado ya á esta corte despues de haber visitado, acompañado del D. Leon Cappa, las veinte y cinco minas de carbon de piedra que componen las pertenencias en la provincia de Teruel, término de Gargallo y Cañizar, adquiridas por la «Sociedad Industrial Aragonesa» y cedidas á la compañía últimamente formada en esta corte bajo el título de «Carbonera Industrial de Gargallo.»

El capitán social de esta compañía se compondrá de 25 millones de rs. divididos 5.000 acciones de 5.000 rs. cada una.

«De las cinco mil acciones que forman el fondo social, se entregarán á la «Sociedad Industrial Aragonesa» mil libras de todo pago de dividendos; cuyo importe se destina en concepto de pago é indemnizacion de las cien pertenencias de minas, edificios, almacenes y herramientas.

Por la entrega de las referidas mil acciones se dá por pagada y satisfecha la referida «Sociedad Industrial Aragonesa» de los valores que presentan las propiedades y concesiones que aporta á la presente, y de cuantos desembolsos haya hecho para obtenerlas.

Las cuatro mil acciones restantes consti-

tuirán el capital activo de 20 millones de rs. vn. efectivos, capital presupuestado para la construcción de una línea férrea y explotación en grande escala de las minerales y productos de que se ha hecho mérito.

La junta de gobierno la componen, entre otras personas, las siguientes:

Presidente.—Exmo. Sr. D. Manuel de la Concha, marqués del Duero.—Vicepresidente.—Exmo. Sr. D. Antonio Ros de Olano, conde de Almina.—Vocales.—Exmo. Sr. D. Juan Prim, conde de Reus.—Exmo. Sr. D. José de Salamanca.—Mr. Eugenio Duclere, director del Crédito Movilier.—Y la directiva, el Exmo. señor D. Antonio Ros de Olano.—Exmo. señor D. Juan Prim.—Y el señor don Leon de Cappa.

Se ha publicado una estensa memoria por don Leon Cappa con los informes de los ingenieros y planos y el reglamento de la sociedad, que tenemos á la vista.

— Es indecible la animación que reina en Bilbao con motivo del asunto del ferrocarril vizcaíno. Apenas se abrió la suscripción para responder á las obligaciones de la ley de ferro-carriles se apresuraron á tomar parte en ella todas las clases del país. Esta suscripción, dice el *Iru-rac-bat* será la mas popular que hemos presenciado en nuestros tiempos y desde ahora podemos esperar que Bilbao solo tiene una gran parte del importe que para la construcción de la línea ha de necesitarse.

— Los alumnos ya matriculados en las escuelas de comercio y que ganaron curso, quedan exceptuados de los derechos de matriculas que se exigen á los de nueva entrada por el Real decreto que organiza las escuelas.

— Ha sido nombrado decididamente aya de S. A. R., la princesa de Asturias la señora marquesa de Malpica, quien en virtud de este cargo parece tendrá de aquí en adelante las mismas consideraciones que un gefe de Palacio.

## Noticias extranjeras.

### EGIPTO.

Alejandro 7 de marzo de 1857.

Con viva satisfacción os anuncio el feliz regreso de M. de Lesseps. En mi carta, fecha 23 de febrero, ya os di cuenta de la llegada de virey al Cairo. S. A. que salió de Kartum en 28 de enero, pasando por el desierto de Bayudah y por Dongola, ha hecho su viaje con una rapidez extraordinaria, recorriendo en veinte y cuatro dias un trayecto en que se emplean comunmente cuarenta. Para vadear las cataratas que en esta época es muy difícil por estar las aguas en baja, el virey entró en una débil embarcación, y acompañado únicamente de algunos hombres, desafió el peligro con un arrojo familiar á su raza llegando al Cairo con la mayor felicidad.

M. de Lesseps, quien hasta entonces habia acompañado á S. A., hubo de detenerse en el camino para asistir á uno de sus compañeros de viaje gravemente enfermo. Por esto no llegó al Cairo hasta diez dias despues que el virey.

Hoy puedo comunicaros interesantes pormenores relativos al viaje que el virey acaba de hacer al Sudan. Estas provincias, situadas á larga distancia de la residencia del gobierno supremo, habian visto perpetuarse en ellas abusos que han desaparecido ahora merced á la intervencion

personal del soberano. Por los documentos que os remito, y en especial por una traducción fiel de las órdenes dadas por S. A. á los gobernadores de dichas provincias podreis convenceros del acierto y de las tendencias liberales con que el virey ha regularizado su situación. La reducción de dos tercios en los impuestos; las garantías dadas á la vida, á la libertad y la propiedad de los particulares; la administración de justicia encargada á las municipalidades elegidas por subordinados, todo esto revela un gran pensamiento y un tacto notable.

Tales son los resultados de este penoso viaje que el virey ha hecho para ver por sí propio y remediar los males de los que habia oido hablar: ha querido hacer partícipes de los beneficios de la civilización á los países mas remotos de cuyo gobierno está encargado: ya podeis contar, por consiguiente, cuán bendecido es ahora allí el nombre del virey. El odioso régimen que ha prevalecido hasta el presente en un país tan poco conocido, obligaba al gravitaban sobre la población y no sobre los individuos, de suerte que los vecinos residentes debian pagar al gobierno las deudas de los ausentes ó difuntos. La espatriación, ese último recurso del infeliz se habia hecho necesaria para los habitantes de un pueblo del cual habian desaparecido muchos vecinos. Para dar una idea de la espantosa emigración efectuada en dichas provincias bastará decir que á la época de la conquista, ó sea, treinta y cinco años atrás, contábanse en ellas 24.000 *sakies*, y ahora no hay apenas 1.500. Tal es el resultado de la antigua administración turca.

En la actualidad ha cambiado todo esto, y los impuestos son personales.

La reciente elección hecha por S. A. dejando por gobernador de Sennaar, con residencia de Kartam, á Arakel-Bey, su primer secretario intérprete, cristiano educado en Europa y que le habia acompañado al Sudan, es una disposición que puede interpretarse como una segura garantía de que se seguirá estrictamente el nuevo sistema.

El carácter noble del nuevo gobernador es tan conocido que nadie ha dejado de aprobar su nombramiento; y como es la vez primera que el gobierno confia á un cristiano un cargo de tal categoría en el cual se reunen el mando militar y el civil, en esto se echa de ver un nuevo testimonio del espíritu liberal y despreocupado de S. A. el virey.

Al propio tiempo de Mohammed-Said encargaba á Arakel-Bey el gobierno de la provincia mas considerable y lejana de sus Estados, conferia á un cheik egipcio, honrándole antes con el título de bey, el mando de la provincia mas inmediata á Europa, la que alcanza desde Alejandro á Rosette á la izquierda del Nilo, hasta Giseh en frente del Cairo. Estos dos nombramientos son por sí solos una revolución; pues hasta ahora los gobiernos de las provincias solo se habian confiado á turcos.

Al llegar al Cairo, S. A. ha realizado una reforma de la mayor importancia. Ha creído sin duda que en las manos leales de diferentes individuos de su familia, tan interesados como él en la felicidad y prosperidad del país, estarían muy bien las riendas del gobierno, y en su consecuencia ha nombrado.

A S. A. Acámet-Bajá, primer príncipe de la familia, ministro del Interior y presidente del Consejo de ministros.

A S. A. Mustapha-Bey, vice presidente

del Consejo de Estado, ministro de Hacienda.

A S. A. Halim-Bajá, hermano del virey, ministro de la Guerra.

Mohammed-Bajá, sugeto de relevante mérito y de probidad incontestable, que habia acompañado al virey al Sudan, ha sido nombrado ministro sin cartera.

S. A. Ismael-Bajá continuará ocupando la presidencia del Consejo de Estado, que está examinando con el mayor celo las mas importantes cuestiones administrativas. Hay además un ministerio para la administración de su casa, de todo el personal civil y militar inherente al virey y de todos sus gastos particulares que desde ahora quedan completamente deslindados de los del Estado. Este ministerio lo acaba de confiar el virey á uno de sus antiguos discípulos de marina, Elphan-Bey, que era últimamente gobernador general del Alto-Egipto.

El nombre de todos esos príncipes, encargados en adelante de los principales empleos de Egipto, presta en el concepto público mayor autoridad y nuevo prestigio á la acción del gobierno, y el país entero, lo propio que toda la colonia europea, han acogido con viva satisfacción estos acuerdos del virey.

Los gobernadores generales quedan suprimidos en Egipto como lo fueron antes en el Sudan; los gobernadores de las provincias en vez de dirigirse á los gobernadores generales, dependerán directamente del gobierno central.

La disolución de la expedición científica encargada de descubrir el origen del Nilo y estudiar el país del Sudan habia sido decretada en Kartum; pero el despacho en que se remitía esa orden, no llegó al Cairo hasta despues del regreso de S. A. el virey. Sin ánimo de aprobar los desaciertos de los que han motivado semejante decisión, es sensible que no haya podido llevarse á término una comisión científica á la cual el gobierno egipcio habia destinado considerables cantidades, además de las que el virey habia dado liberalmente de su bolsillo particular; como los individuos de la comisión eran todos europeos, es sensible reconocer que los desaciertos recaigan solo en nombres europeos. Esperamos sin embargo que tarde ó temprano esos estudios que la ciencia, la humanidad y la civilización exigen, volverán á continuarse hasta obtener un feliz resultado. S. A. el virey se reserva el derecho de reorganizar esa expedición sobre nuevas bases.

Las obras del canal de agua dulce continúan, y ya está abierta una gran parte del trazado, unos 30,000 metros.

El camino de hierro del Cairo á Suez adelanta tambien con notable actividad; y es de esperar que dentro poco tiempo estará en explotación una gran parte de la línea. Cuando las comunicaciones frecuentes y regulares con Australia van á aumentar considerablemente el tránsito de viajeros y mercancías por Egipto, no basta por cierto el camino del desierto; así que el actual movimiento, cada día mayor, exige nuevos medios de comunicación rápidos y seguros.

La Compañía de los paquebotes del mar Rojo está definitiva y completamente constituida, y su capital ha sido suscrito muy pronto y en gran parte por hombres notables del país que tienen mucha confianza en esta empresa nacional.

La Compañía de remolcadores por el Nilo va á dar comienzo cuanto antes á la explotación de su empresa.

Adjunta os remito la quinta relación del capitán Philibert. Leereis con interés las

observaciones que va recogiendo á bordo de la corbeta egipcia estacionada delante de Pelusa.

El capitán se afirma en sus primeras aseveraciones; y despues de las verdaderas tormentas que la corbeta ha sufrido sin interrupción durante el último febrero no habiéndose movido el buque una línea siquiera, el capitán Philibert tiene derecho de repetir que en la bahía de Pelusa el fondo tiene mucha solidez, y que la rada está casi siempre abrigada y segura, aun durante los mayores temporales.

El comendador Conrad, ingeniero en jefe del gobierno holandés, presidente de la Comisión internacional de ingenieros para la abertura del istmo de Suez, ha terminado sus trabajos de inspección en Egipto y va á embarcarse en el buque francés que os traerá esta carta. Va á París pasando por Génova y Turin.

M. F. de Lesseps, á su regreso del Sudan, no ha hecho mas que atravesar por el Cairo, y se ha dirigido por la parte de Damietta para reunirse con el virey en su residencia de Mit-Bire donde se habia enviado un vapor para recibirle á bordo. Se ha quedado dos dias con el virey, llegando ayer por la noche á Alejandria, y esta mañana sale en compañía de Mr. Conrad directamente para París.

Munich 22 de marzo.

Las últimas cartas que de Roma hemos recibido nos dicen que el rey Maximiliano piensa aun pasar todo este mes en la corte pontificia, suspendiendo por ahora su proyectado viaje á Nápoles. El general Goyon gefe de las tropas francesas que ocupan Roma, visita muy amenudo al rey de Baviera. En las indicadas cartas se dice que será muy probable que el rey de Nápoles Fernando II pase á Roma á visitar á su hermana D.<sup>a</sup> Maria Cristina, pero creo poco en esta noticia pues no me parece prudente que en las actuales circunstancias al rey Fernando deje Nápoles.

Hace ocho dias que los salones de esta capital se hallan cerrados á consecuencia de la enfermedad de S. A. R. la princesa Luitpold, la cual recibió los sacramentos el 17 por la noche, pero que en la actualidad segun los últimos boletines médicos, está ya afortunadamente fuera de peligro. Se están haciendo en todas las iglesias rogativas para su restablecimiento. El 18 salieron del palacio real una comitiva de damas de esta corte, á cuyo frente se hallaba la princesa española Amalia dirigiéndose en romería á la ermita de la virgen llamada Maria Eich para rogar al cielo por la salud de la princesa.

El 18 S. A. R. el príncipe Adalberto recibió una carta de la reina de España D.<sup>a</sup> Isabel II anunciándole haberle destinado un arreglo de doce caballos andaluces, los que en breve se pondrán en marcha para esta capital.

A última hora La Gaceta médica de esta mañana dice S. A. R. la princesa Luitpold ha pasado tranquilamente la noche, pero que al amanecer ha sido fatigada por un violento acceso de tos, añadiendo que si este acceso se reproduce, es muy fácil que perdamos á esa bella y amable señora.

En este momento, que son las diez, hora de echar esta carta al correo, veo seis coches de viaje, los que se han detenido á la puerta del palacio Luitpold. En ellos ha llegado el gran duque de Toscana, padre de la princesa enferma.

— Se lee en el *Sund* de Londres:

«La Ciudad de Washington, vapor á

hélíco ha llegado á Liverpool el lunes por la mañana, con noticias de los Estados-Unidos, que alcanzan al 9, salió de Nueva-York el 10 por la mañana, pero no ha traído periódicos de esa fecha.

El tribunal de comercio de Nueva-York ha presentado una esposicion á lord Napier. Los sentimientos espuestos con referencia á la Gran Bretaña se distinguen por su franca cordialidad.

Dos grandes buques del gobierno deben ayudar á colocar el telégrafo sub-marino.

Noticias de la Habana que llegan al día 2, dicen que diariamente se estaban desembarcando negros en aquella isla.

Las ventas de azúcar eran poco animadas, pero se sostenían los precios: los envíos eran considerables.

#### Roma 17 de marzo.

Mr. Mirés acaba de adquirir un gran número de acciones del duque de Riánzares, concesionario del camino de hierro de Roma á Civitavecchia, cuyo negocio segun parece le concierne ya á él exclusivamente.

Esto parece cierto, pues ha hecho cambiar el plan primitivo.

Los estudios de este camino se hicieron en dos veces; primero por un ingeniero francés y despues por un italiano.

Aquel, queria que el trazado siguiera la ribera derecha del Tiber y luego la orilla del mar; este, al contrario deseaba encaminarlo al interior; con el objeto de unirlo por medio de dos ramales á Viterbo y Cornetto.

Este fué el último plan aprobando por la Santa Sede. Los señores Manzi y Giannuzzi marcharon á Paris en busca de accionistas.

El duque de Riánzares puestó de acuerdo con el nuncio pontificio, se puso al frente de la empresa y aprontó los 400 mil escudos del depósito.

Mas tarde intervino M. Mirés en el negocio: en la actualidad Mr. Mirés quiere que la via férrea siga el plan trazado por el ingeniero francés, que es el que sigue la orilla derecha del Tiber.

El ministro de fomento se ha opuesto, queriendo que todo se hiciera segun lo estipulado, pero Mr. Mirés, ó su representante, ha hecho intervenir una poderosa autoridad, el general Goyon ayudante de campo del emperador Napoleon III, y general en jefe del ejército de ocupacion.

Civitavecchia es una plaza fuerte de importancia, y para no disminuir esta importancia, es necesario que el camino de hierro, vaya á parar al pié de la ciudadela, de modo que el cañon la domine.

Esta razon ha impresionado al general; se ha convencido de la observacion del representante de Mr. Mirés, y se ha mandado decir al ministro de Fomento, que le mandase los planos del ingeniero francés y del italiano.

No es dudoso que optará por el del primero, pues el general no es hombre que desista de su empeño, una vez convencido de que el interés militar exige esa variacion.

Tendremos durante la cuaresma dos consistorios; el uno, secreto para el nombramiento de siete obispos franceses, dos lombardos y algunos otros; y el otro público, para conferir el capelo de cardenal á monseñor de Geissel, arzobispo de Colonia, y á monseñor Haulik.

Ha llegado Mr. Menjand, obispo de Nancy, capellan del emperador Napoleon III.

Se cree que es con motivo de renovar el negocio de la coronacion; pero por ahora nada se sabe positivo acerca de este viaje.

Estamos esperando á la emperatriz viuda de Rusia para primeros de abril.

Hemos recibido á última hora el siguiente parte telegráfico, relativo á la presentacion de los planos del camino de hierro de S. Juan de las Abadesas.

#### Paris 21 de marzo.

##### Baile en los salones de M. Fould.

M. Fould, ministro de Estado, dió anoche un magnífico baile celebrando la mitad de cuaresma. Los salones estaban brillantemente iluminados y decorados con profusion de flores escogidas, y la larga galería que los separaba de la sala del ambigü estaba toda colgada de seda azul celeste. Cerca de las once, el Emperador y la Emperatriz llegaron al baile llevando dominó negro. El Emperador no se quitó la máscara en toda la noche; pero la Emperatriz pasó luego al cuarto que se le habia preparado de antemano para cambiar de traje, volviendo á aparecer otra vez en el salon vestida de señora persa. Este traje pintoresco, que cubre la persona desde el cuello á los piés, se componia de un vestido largo de gasa de seda rayado de azul y blanco. Su tocado consistia en un velo de una especie de cachemira blanco que cubria enteramente su rostro, excepto una pequeña abertura cuadrada, con una redicilla de seda, que venia delante de los ojos. La princesa Matilde llevaba el pelo empolvado y una capa corta con capucha.

El príncipe Napoleon, los mariscales Pellissier, Canrobert, Magnan, Vaillant y Bosquet, llevaban todos dominó. M. Fould vestia de negro y llevaba un dominó abierto.

Madama Fould lucia un rico traje á lo María Stuart; el de lady Cowley imitaba al de la reina María de Inglaterra; la generala Serrano llamaba la atencion con su traje encantador de andaluza, negro y color de rosa, ricamente bordado; la condesa de Castiglione vestia de campesina noruega; la marquesa de Brigode llevaba uno de los trajes mas espléndidos del baile; se presentó vestida de Juno, segun la moda de los bailes de Luis XIV, con plumas de pavo real en la cabeza; la falda del vestido era de terciopelo azul galoneada de oro, el corpiño de paño planteado, y cubria su pié un horceguí de terciopelo bordado de oro. Madama Magnan llevaba un vestido de montar copiado de una pintura de Laucet; y madama de Barachin, su hermana, vestia de Maria Antonieta. La princesa Callimaki llevaba un curioso traje de la edad media, con una especie de cuello de lechuguilla que llegaba á los hombros.

Entre los caballeros, los disfraces mas notables eran el del conde de Nieuwerkerke, que vestia de objibbeway indio; el de M. Olímpio Aguado, que llevaba un traje príncipe bizantino del siglo XIII; y el de Mr. de Heckeeren que vestia de húngaro. El príncipe Danilo y su acompañamiento se presentaron con su magnífico traje nacional. Un caballero, cuyo nombre ignoramos, iba cubierto con una armadura completa del tiempo de las cruzadas. La cena se sirvió á la una y media, y en seguida se bailó el cotillon. SS. MM. no bailaron, pero permanecieron en los salones hasta las tres.

— En las correspondencias de Paris de la *Independencia belga*, fechadas el 19 de marzo, leemos los siguientes párrafos:

«Ayer hubo en la embajada española una espléndida y suntuosa comida. La calificaria naturalmente con el nombre de *diplomática*, si el que traza estas líneas no hubiese tenido el honor de asistir á ella. No os citaré los nombres de los diplomáticos y de sus señoras que concurrían á esta fiesta; diré tan solo que S. Em. el nuncio del Papa se encontraba colocado en el sitio de honor—á la derecha de la hermosa generala Serrano, que ha hecho los honores á sus convidados con su gracia habitual.

Ayer hubo en los salones de M. de Peire una brillante soirée, en celebridad del enlace de M. Eugenio Peire con la señorita Fould, hija del notario de este nombre. La ceremonia del matrimonio debe verificarse mañana viérnes.

M. de Lesseps acaba de llegar á Paris de regreso de Egipto. Nuestro honorable compatriota, lejos de desalentarse por los obstáculos y trabas que lord Palmerston le ha suscitado, lo tiene todo preparado en Egipto para dar principio próximamente á su grande empresa. De antemano Said-Bajá no acepta la humillacion que se le infligiria ante su pueblo si un proyecto de pura administracion, aprobado por él, fuese definitivamente rechazado. El virey sigue esperando que el voto general del comercio y del gobierno no tardará en vencer á una oposicion que ni siquiera representa el verdadero interés de las colonias inglesas, y que por otra parte ha obtenido ya la prioridad en favor del ferro-carril del Eufrates. Lord Palmerston y lord Stratford son sin duda dos adversarios tenaces con quienes es peligroso chocar; pero por su parte M. de Lesseps es hombre de valor y de perseverancia, asi como Said-Bajá es uno de los caracteres mas ardientes que se conocen. Jamás ha reinado mejor acuerdo entre ellos, y los trabajos de estudios continúan activamente en todo el curso del futuro canal.»

## Noticias comerciales.

#### Nueva York 4 de marzo.

Por el vapor «Asia».—Algodones.—Habiendo estado mejor provisto el mercado, las transacciones han sido animadas, en alza progresiva de 3/8 cents., de manera que la cotizacion de hoy establece el middling Nueva Orleans de 4 1/4 á 4 1/2 3/8 cents. Los avisos favorables de Europa, recibidos por el «Niagara», han contribuido en algo á este movimiento. Las ventas totales de la semana, en disponible, ascienden á 42,000 balas, siendo las existencias que quedan hoy en la plaza, incluidas las partidas á bordo, á 60,000 balas.

En algodones llamados de tránsito se han cerrado igualmente operaciones de la mayor importancia á los mismos precios que rigieron la semana anterior, bien que desde que llegó el «Niagara» manifiestan los tenedores pretensiones mas elevadas. A 42,000 balas ascienden asimismo las ventas que se han hecho en estos algodones en los ocho últimos dias.

Los mercados del Sur continúan animados y con tendencia á subida, excepto sin embargo el de Charleston. Las clases de buena hebra, sobre todo en middling y clasificaciones superiores á ella, son cada dia mas escasas y obtienen en su consecuencia precios relativamente mas elevados que las otras.

La reduccion de las existencias en algodon de la presente cosecha, de cada dia manifiesta en todas partes, y la calidad inferior de las partidas que llegan actualmente á N. Orleans, tienden á confirmar cada vez mas la opinion de que el rendimiento total no podrá esceder de 3 millones de balas.

Las existencias en los puertos se reducen progresivamente y es probable que antes de tres semanas, presenten déficit en vez de exceso, con respecto al año pasado en igual época.

#### Marsella 20 de marzo.

La Administracion de contribuciones indirectas acaba de publicar el estado de la importacion de vinos y aguardientes durante el mes de enero último, del cual resulta que la España nos ha mandado en dicho mes 44,417 hectólitos de vino comun, 354 id. de generoso y 422 id. de aguardiente, cuando la entrada total ha sido en vinos comunes 32,723 hectólitos, en id. generosos 1,187 id. y en aguardientes 39,185 hectólitos.

Los precios de los trigos bajan. Las noticias de España avisan un descenso bastante notable en todos los mercados. La cosecha se presenta bajo excelentes auspicios en Provenza. Estos relatos han acabado de afectar la flojedad que ya habia en el mercado de cereales, y como las pocas operaciones que se han hecho no permiten apreciar debidamente la baja, nos abstenemos de reproducir los precios que han regido hoy, pudiendo decir que han sido nominales. Sin embargo, diremos que los trigos de Africa, fuertes, para entregar en abril, mayo y junio, han declinado á 46 fr. 50 y para fin de año á fr. 36. No hay sino los especuladores que compran para épocas tan lejanas.—Los arribos son insignificantes.

Se anuncia para el dia 24 la subasta de 35,000 hectólitos de trigo de Marianópolis, del Danubio, de Romelia, Lombardo-Veneto y otros puntos, y de 3,405 barriles harina de Nueva-Orleans. Esta subasta, de mas de un millon, llamará gran número de compradores extranjeros á esta plaza.

PALMA.

## Revista de periódicos

### DE LA PROVINCIA.

Todos nuestros colegas de la capital se felicitan por las ventajas que nos proporcionará la construccion de un ferro-carril, y esperan como nosotros que los esfuerzos generales de los mallorquines se encaminarán á la pronta realizacion de esta mejora importantísima. Despues traen la revista de periódicos.

El *Genio* inserta igualmente una correspondencia de Mahon, en cuyo escrito se habla de la eleccion de diputado á Cortes del señor D. Antonio Orfila y Rotger y se dice que el señor D. Francisco Pretó y Neto inspira muchas simpatías á los menorquines.

## Boletín oficial.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana don Eduardo Gelabert.

Parada, hospital y provisiones, rondas y contra rondas el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor.— Benito de Amores.

### GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MALLORCA.

Orden de la plaza del 1.º de abril de 1857.

Queda nombrado médico de plaza para el presente mes, el primer médico graduado con destino al primer batallón del regimiento infantería de Luchana D. Manuel Garrido y Camañó, que vive en la calle d'en Brondo, número 56, piso 2.º

Lo que se hace saber en la orden de este día para conocimiento de los individuos á quienes pueda interesar, en los casos que ocurran en dicho mes. El coronel gobernador accidental, Ulloa.—Es copia.—El comandante secretario, Ricardo Domínguez.

### AL PÚBLICO.

Debiendo proceder este ilustre Ayuntamiento Constitucional al nombramiento de rectora de la casa de la Crianza, vacante por renuncia de la que desempeñaba dicho cargo, ha resuelto anunciarlo al público para que reunan las circunstancias é instrucción conveniente para regir dicha casa, presenten su solicitud en la secretaría del espresado ilustre cuerpo en el término de 30 días á fin de resolver lo mas acertado en favor del citado establecimiento. Palma 24 de marzo de 1857.—Por acuerdo del M. I. Ayuntamiento.—Miguel Ignacio Manera Srío.

### SINDICATO DE RIEGOS

de la huerta de Palma.

El domingo día 5 del próximo mes de abril y demas domingos siguientes del año, á las once y media de su mañana, se procederá á la venta de las tandas de agua semanales propias de este sindicato; como igualmente de las tandas que resultan sobrantes del abasto público de este vecindario, arregladamente á lo dispuesto por S. M. (Q. D. G.) en el artículo 4.º de la real orden de 31 de julio de 1849. Cuya venta se verificará por ahora en la secretaría del Sindicato establecida en la casa del secretario de esta corporación, cita en la calle d'en Duzay ó vuelta d'en Malondra, manzana 43, número 25, cuarto entresuelo. Lo que se hace saber al público para conocimiento de los regantes del término de esta ciudad. Palma 30 de marzo de 1857.—El Director, José Quint Zaforteza.—P. D. de S. S.—Onofre José Gomila Srío.

## Boletín religioso.

### Santo de mañana.

SAN FRANCISCO DE PAULA,  
FUNDADOR.

San Francisco de Paula, así apellidado por haber nacido en dicha ciudad el año 1446 fruto de las oraciones y de un voto que hicieron sus padres á san Francisco de Asis. Inclinado á la virtud como hijo de la oración, se retiró al desierto haciendo una asombrosa penitencia corriendo á buscarle entre las breñas varios jóvenes para que fuese su maestro y guía en el camino de la perfección. Para los postulantes ordenó Francisco se construyesen algunas celdillas y un oratorio, que quedaron concluidas el año 1455. Allí tuvo principio la esclarecida orden de los mínimos, cuyo fundador si había estremecido al desierto con sus austeridades, asombró el mundo con sus virtudes y milagros. Despues de haber tenido la satisfacción de de que su orden se propagara por Italia, Alemania, Francia y España, durmió en paz en este día del año 1507.

## Boletín comercial.

### ADMINISTRACION DE LOS VAPORES

Mallorquin y Barcelones.



Se ávise al público que el viernes 3 de abril próximo á las diez de la noche saldrá de este puerto para el de Iviza, con la correspondencia pública el paquete de vapor-correo el Mallorquin, al mando del capitán D. Antonio Balagner; admite carga y pasajeros para dicho punto. Palma 30 de marzo de 1857.—El Administrador—Miguel Estade y Sabater.

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 51.

De Tarragona en 5 días polacra goleta Diligencia, de 89 ton., pat. Rafael Moll, con 8 mar., barrilla y efectos.

De Tortosa en 5 días laud S. Antonio, de 24 ton., pat. José Amengual, con 5 mar., 1 pas. y aceite.

De Cullera en 4 días laud S. Cayetano, de 27 ton., pat. Juan Mas, con 4 marineros, 1 pas. y arroz.

De Iviza en 1 día laud Cármen, de 51 ton., pat. Juan Mari, con 4 mar., 2 pas. y esparto.

De Cádiz en 7 días bergantín Cid, de 189 ton., cap. D. José Moll, con 10 marineros, cueros y efectos.

### DESPACHADAS.

Día 51.

Para Valencia laud Buenaventura, de 68 ton., pat. Buenaventura Mayol, con 8 mar. y lastre.

Para Marsella bergantín francés Mentor, de 79 ton., cap. Mr. Rival, con 5 mar., 1 pas., vino y efectos.

Para Sevilla polacra goleta Virgen del Mar, de 85 ton., pat. Bartolomé Ginard, con 7 mar. y trigo.

Para Cartagena javeque Cuatro Ami-

gos, de 25 ton., pat. Sebastian Pilez, con 4 mar., 1 pas., carbon y efectos.

Para Ciudadela laud Estrella, de 9 ton., pat. Antonio Janer, con 5 mar., 5 pas., trigo é id.

Para Cullera laud S. José, de 66 toneladas, pat. Guillermo Porcell, con 6 mar. y lastre.

Para Argel laud S. Juan, de 35 toneladas, pat. Andres Picornell, con 5 marineros, vino y efectos.

Para Valencia laud S. José de 51 toneladas pat. Francisco Mateu, con 7 marineros, y harina.

## Boletín de anuncios.

### IMPORTANTÍSIMO.

### Por pocos días.

Acaba de llegar el comisionado en pañuelería bordada en crespon de la China, que ha estado en esta en el mes de noviembre del año próximo pasado en la fonda de las cuatro Naciones, donde hoy tiene su depósito en el cuarto número 32 de dicha fonda, y habiendo sido solicitado por varias señoras de esta capital viniese para la semana santa, tiene el honor de ofrecer á este respetable público un nuevo y brillante surtido en dicha pañuelería.

### Almoneda.

Debiendo trasladarse al continente una familia, se efectuará almoneda pública de todos sus muebles, cuesta nueva de Santo Domingo, número 24, piso 2.º, desde las nueve de la mañana á la una, y desde las tres á las seis de la tarde.

En esta imprenta darán razon de la persona que desea alquilar un primer ó segundo piso para habitar una familia y que á lo menos contenga dicha habitación, tres cuartos dormitorios, agua buena para beber, y demas pertenencias que requiere una casa decente.

### Aviso á los comerciantes y fabricantes.

Libre de censo y todo gravámen, se vende, arrienda, ó establece el todo ó por partes, una gran casa acabada de reedificar totalmente, situada en uno de los mejores puntos de la villa de Felanitx para el libre tránsito y comodidad de todo giro por mayor. Consta de un gran edificio con toda decencia y comodidad para habitar. Su parte baja es un vasto almacén con dos lagares de cabida de 900 cargas de ubas. Al centro de la fachada hay una gran portada con espacioso patio donde pueden maniobrar muchos carruajes á la vez. Su parte lateral es otro edificio hecho espresamente para colocar toda clase de fábricas aunque sean de vapor. Su centro es un vasto jardín recientemente plantado con todo género de árboles frutales y parras. Y en su fondo consta de otro gran de almacén nuevo con una dilatada sala corrida susceptible para toda fabricación y operar muchos operarios, para cuyo fin fué fabricado. Tiene además 3 tanques

para recolección de aguas ó necesidad de las fábricas. Un gran depósito subterráneo para custodiar toda clase de líquidos. Grandes conductos subterráneos y uno de ellos que conduce al campo para que sin coste alguno puedan botarse todos los caldos desperdicios de las fábricas por mucha cantidad que sea. También hay dos grandes piedras ó trapiches para fábrica de aceite. Impondrán en Palma, en casa de D. Antonio Singala, calle del Mar. Y en Felanitx, D. José Bordoy, calle mayor.

## Almoneda de libros.

Continua hasta el día 3 de abril próximo inclusive en el entresuelo de la casa manzana 45, número 17 inmediaciones á la plaza del Call, estando abierta desde las diez á las dos por las mañanas, y desde las cuatro de la tarde al anochecer.

## Teatro del Circulo.

Para hoy.—Funcion 201.

Se pondrá en escena la comedia en dos actos traducida del francés por D. Gaspar Fernando Coll, titulada

LA HIJA DEL ABOGADO.

Seguirá el baile en un acto

La danza valenciana.

Dando fin con la graciosa pieza en un acto

LAS CITAS Á MEDIA NOCHE.

Para mañana.—Funcion 202.

Se pondrá en escena la ópera en tres actos música del maestro D. Carlos Pedrotti, titulada

FIORINA.

Dando fin con el baile de espectáculo en un acto

La Diosa del Olimpo.

A las siete y media.

Funcion extraordinaria á beneficio de los niños espósitos de esta ciudad.

El viernes, 3 del que rige se cantará el *Stabat Mater* del célebre Rossini, en el cual tomará parte la seccion filarmónica de esta sociedad y las señoritas y señores Cavaletti.

Los señores abonados que gusten ocupar sus localidades al precio de abono, se servirán avisarlo en el despacho antes de las doce del día de la funcion. Para los demas concurrentes los asientos serán á 4 rs. y la entrada general por bandeja, no admitiéndose menos de 4 rs. por entrada.

Los asientos y entradas de la 2.ª galería serán á 4 rs. vn.

Editor responsable,

DON ANTONIO MARÍA SALOM.

IMPRENTA MALLORQUINA,  
Á CARGO DE JAIME LUIS RAMONELL.  
Pórtico de Sto. Domingo n.º 58.